# Editoriales y Artículos de Opinión 19 de junio del 2024



## **160 AÑOS!**

Un día como hoy, pero del 19 de junio de 1964, formalmente nacía como empresa El Sol de Zacatecas, así lo refiere el primer libro de la rica hemeroteca, propiedad de la cadena del coronel García Valseca y que, años después adquirió Don Mario Vázquez Raña (\*) para convertirla en Organización Editorial Mexicana (OEM), la empresa editorial más grande de América Latina. Hoy es dirigida por nuestra Presidenta y Directora General, Doña Paquita Ramos viuda de Vázquez y el Vicepresidente Ejecutivo, Francisco Torres Vázquez, con una visión moderna y de avanzada.

Aclaración pertinente: hay antecedentes, de que años atrás era la contraportada del periódico El Sol del Centro, en Aguascalientes, pero era sólo una página, no había una redacción como tal en la capital de Zacatecas. Ya como empresa periodística formal arribamos a los primeros 60 años. Se dice fácil, pero, para ser francos, en estos tiempos ha sido compleja la sobrevivencia.

Por lo anterior, hoy miércoles 19 de junio de 2024 no es un día cualquiera para quienes integramos la gran familia periodística de El Sol de Zacatecas, sí, es un día para celebrar, para conmemorar, pero, sobre todo, para reflexionar internamente sobre nuestra responsabilidad social como parte de una sociedad activa, reflexiva, pensante



y cada vez más analítica. Son los signos de los nuevos tiempos.

Dicho con propiedad, hoy El Sol de Zacatecas cumple 60 años de vida, lo que lo convierte en el periódico más longevo del estado, con mayor credibilidad y veracidad, con una línea editorial seria y equilibrada, algo tan complicado de entender por parte de las autoridades. Estamos pues, ante un diario con seis décadas de historia, tradición y muy en la mente de la sociedad zacatecana. No omitimos que también vivimos en la era digital, que también estamos atendiendo. Medio impreso y digital somos uno solo: el mejor.

Hoy también, hay espacio y tiempo para dar las infinitas gracias a todos los directores, subdirectores, jefes de redacción, jefes de información, reporteros (as), fotógrafos (as), editores (as), personal del sitio web, personal técnico, operativo y administrativo que han hecho de El Sol de Zacatecas el periódico líder de los zacatecanos, por supuesto, a nuestros entrañables colaboradores semanales, quincenales y mensuales que han estado con nosotros con enorme lealtad y por amor al arte. Gracias, gracias, gracias a todos.

El Zacatecas de mitad del siglo XX y hasta la

fecha, no se entendería sin la presencia de El Sol de Zacatecas, sin las historias contadas a partir de la palabra y que han quedado plasmadas en sus páginas en blanco y negro, y color, en esta empresa periodística. Nuestra responsabilidad social ha estado siempre de lado de las mejores causas de la sociedad y las instituciones.

Hoy también, es un aniversario propicio para darle las gracias a nuestros fieles lectores, a los anunciantes, clientes y amigos que han estado con nosotros en las buenas, en las malas y en las peores. Sin ellos, sin los fundadores y quienes han pasado por El Sol de Zacatecas durante 60 años, nuevamente mil gracias. Son todos parte de estos primeros 60 años de vida periodística.

A 60 años de existencia de **El Sol de Zacatecas** el compromiso con nuestros lectores es y seguirá siendo el mismo: informar de manera oportuna, objetiva y veraz, en donde todas las voces sean escuchadas. Hoy refrendamos nuestro compromiso con la verdad, con la información seria y verificada, con nuestra razón de ser: los finos lectores y cibernautas que nos siguen en la parte digital, hoy tan fundamental en la era de la información, en la era de las tecnologías.

Gracias Zacatecas, en **El Sol de Zacatecas** les reafirmamos que seguiremos escribiendo la historia con el acompañamiento de todos ustedes.

**DEL DIRECTOR.** 



#### Rodrigo Sandoval Almazán

# Inteligencia artificial en Apple

La empresa líder en hardware no podía quedarse sin inteligencia artificial. Su alianza con Open AI, creadora de ChatGPT, para incorporar las novedades de la inteligencia artificial generativa en su sistema operativo, no es una novedad. Analizo algunas de las "novedades" para los compradores de Apple.

endremos un Siri actualizado. El asistente de voz de Apple, que siempre se vendió como el primer robot que nos podía ayudar a mejorar nuestra vida, pero nunca lo logró, tendrá nueva vida: ahora se podrá "chatear" con la aplicación usando texto y la capacidad de llevar a cabo acciones dentro de otras aplicaciones sin que tengamos que interactuar con la pantalla. Esta es la gran novedad, aunque parece que Siri va muy atrás de otros sistemas operativos que ya han comenzado a realizar cosas similares.

#### **CHATGPT**

Otra novedad es incorporar ChatGPT a Siri, permitiendo hacerle preguntas y obtener respuestas directamente. Nada nuevo, esto ya lo podemos hacer y no necesitamos de un cambio en el sistema operativo de los teléfonos, ¿Qué pasa en Apple?

#### APPLE INTELLIGENCE

La llamada Apple Intelligence o Inteligencia de Apple, permitirá generar imágenes y texto en sus aplicaciones básicas como mail, notas o mensajes. Es una novedad para su sistema operativo, pero lleva varios meses siendo posible en otras aplicaciones de correo electrónico (Spark, shortwave). La personalización de íconos, como emojis, usando IA parece absurda, pero el gran público joven consumidor de Apple, parece usarlo mucho.

Quizás las dos mejoras más importantes sea la organización de fotos y correo electrónico que siempre reciben una gran cantidad de datos y que requieren de un sistema de búsqueda eficiente. La segunda mejora son los cambios en los AirPods, por un lado, mejorar el aislamiento de sonido que al usar IA debe tener un cambio sustancial y por otro, la posibilidad de contestar llamadas telefónicas solo moviendo la cabeza, diciendo sí

Finalmente, las funciones como la búsqueda de archivos basado en contexto o entender el contenido en la pantalla llegarán hasta el 2025. Al parecer todavía no están bien solucionadas.

#### MÍNIMO EN INNOVACIÓN

Como verá la innovación de Apple va muy atrás de lo que está actualmente en el mercado. Muchas de estas funciones ya las podemos hacer sin tener un Iphone, o, mejor dicho, dentro del Iphone pero usando otras herramientas.

Me parece que la estrategia de Apple es darnos lo mínimo de innovación para seguir vendiendo, pero la realidad es que podría hacer mucho más con IA generativa y volver sus teléfonos realmente inteligentes como herramientas que ayuden a sus usuarios en tareas cotidianas: desde reservar en un restaurante; darnos opciones para un viaje; direcciones para manejar y establecer controles de privacidad, etc. Todo ello a través de comandos de voz, como si tuviéramos una interacción estilo Jarvis. Apple se ha quedado muy lejos de lo que puede venir con su competencia, el tiempo dirá si la estrategia que siguió es la correcta u otro competidor se adelantará en llevarnos la IA a nuestras manos.

\*Correo:tecnogob@pm.me; twt @horus72.



#### Carlos Puente Salas

## El nerviosismo y las reformas

El financiero, inversionista y filántropo George Soros plantea que las personas tomamos decisiones con base en nuestras percepciones y no en las situaciones reales, lo cual provoca que las acciones y elecciones que hacemos influyen en dicha situación real, justo en este punto se puede dar un proceso de manipulación; a su vez, un cambio en la situación real modifica de nuevo nuestras percepciones.

ste enfoque es conocido como la teoría de la reflexividad. George Soros sabe de lo que habla porque precisamente los fondos de inversión que él lidereaba especularon contra la libra esterlina, la moneda del Reino Unido, y provocaron su devaluación en lo que se conoció como el miércoles negro en 1992.

Retomo esta experiencia porque nos puede dar luz para entender lo que está pasando con las especulaciones que se han estado haciendo en los últimos días sobre el tipo de cambio peso – dólar y sobre las operaciones en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV). Algunos medios de comunicación y analistas han señalado que hay "nerviosismo" en los mercados por la reforma al Poder Judicial. Con base en la teoría de la reflexividad se podría argumentar que hay actores que están utilizando el tema de la reforma al Poder Judicial para manipular percepciones y especular con el peso y la BMV. Lo cierto, es que la situación en el país es diferente.

Ante esta manipulación, hay que considerar algunos elementos interesantes sobre lo que está pasando en el país.

Primero y muy importante, la mayoría de los mexicanos votamos por el proyecto que propuso la reforma al Poder Judicial, la cual busca acercar la justicia a más y más personas. La propuesta es y ha sido transparente y el pueblo votó a favor de ella. Esta es una situación real contundente, no es una percepción. Además el pasado lunes, la Presidenta electa, la Dra. Claudia Sheinbaum, presentó los resultados de la opinión de los mexicanos sobre

Con base en la teoría de la reflexividad se podría argumentar que hay actores que están utilizando el tema de la reforma al Poder Judicial para manipular percepciones y especular con el peso y la BMV

dicha reforma.

De acuerdo a la encuesta Enkoll, el 83% considera necesaria una reforma al Poder Judicial y el 82% votaría a favor de dicha reforma si esa decisión estuviera en sus manos; el 75% considera que los Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación deben ser elegidos por el pueblo y el 73% considera que los magistrados y jueces deben ser igulamente elegidos por el pueblo. No hay duda sobre la necesidad de una reforma al Poder Judicial.

El segundo elemento es evitar especulaciones y descalificaciones sobre una propuesta que se va analizar y debatir de forma pública y transparente. La Cámara de Diputados realizará foros para escuchar a los interesados en este tema tan relevante para después continuar con el proceso legislativo. Lo más importante es que todos contribuyamos a acercar la justicia a los mexicanos y modernizar al Poder Iudicial

Enfoquemonos en el cómo sí para el bien del país.

\*Diputado Federal Coordinador Parlamentario del PVEM

## El Runrún

Por Grupo Imagenzac | directorgeneral@imagenzac.com.mx

#### Entre dos zacatecanos,

#### la disputa por el liderazgo en la bancada de Morena

Ricardo Monreal Ávila quiere ser el coordinador de diputados de Morena en la LXVI Legislatura y ha metido presión para lograr su objetivo con el envío de una carta para asegurar que lo respalden los diputados ganadores en las elecciones 2024.

Los ánimos ya están encendidos entre los morenistas que irán a la Cámara de Diputados al hacer una cargada a favor de Ricardo Monreal para que sea el nuevo coordinador de bancada.

Tanto hay acuerdo entre las distintas corrientes de Morena a nivel nacional que durante la noche del lunes, salió un desplegado firmado por legisladores electos de la Cámara de Diputados en el que mostraban su apoyo a que el aún senador los lidere.

Esto tendría como objeto dejar fuera a Alfonso Ramírez Cuellar, que apenas se dio a conocer la aspiración del fresnillense, también levantó la mano para buscar conducir los destinos de la bancada de Morena y con

APOND AL DOCTOR RICARDO MONREAL ÁVILA COMO Presidente de la Junta de COCHORNADOR DE LA BANCADIA DE MONREAL Lin dept fework, produces de para primerates (XXXXXX, construir autho 2000.0)

Coordinación Política de come france (construir france) con primerato a la LAXX (construir france) con la LAXX (construir france) construir france con la LAXX (construir france) con la LAXX (construir He specially inspects to equation the circles has below to providing period goldens on the Stanto Therefore control (ATS) Par la article: Accesso, succise, requiris al destro Rheeris municipagni perfusion late de Moreno, ne la 1971 legisladas

RICARDO MONREAL,

busca liderar la bancada de Morena

Lewish Chy Person

ello, convertir en el la Cámara de Diputados. Onche 1881 de auguste de Amerikan Andréis Hauset Edus Disseile glade Cy. for son Transmisse The man of the Committee of the Committe entre algunos de los por legisladores afines a Marcelo Ebrard v se Continues on the same that given in the case about 3 to confict continues and the continues and the continues are the continues and the continues and the continues and the continues are the co que el también zacatecano, originario de Río Grande, Alfonso Ramírez Cuéllar busca ese cargo. Por lo pronto, hay un documento que ya circula el diputado

electo Carlos Candelaria que dice textual "Debido a su experiencia, resultados y capacidad de operación que serán fundamentales en el segundo piso de la Cuarta Transformación y la consolidación del Plan C, respaldo total a Ricardo Monreal Ávila como nuestro coordinador de Grupo Parlamentario de Morena en la LXVI Legislatura".

De entrada, ayer apareció flanqueando, junto a Marcelo Ebrard y Adán Agusto López Hernández, a la presidenta electa Claudia Shenibaum en la reunión plenaria de diputados y senadores electos de Morena.



MARCEL EBRARD, CLAUDIA SHEINBAUM.

Ricardo Monreal y Adán Augusto López.

#### El segundo piso de la capital pendiente de ir a una consulta ciudadana

La construcción del segundo piso, a pesar de que los tiempos están encima, porque según dijo a inicio del año el secretario de Obras Públicas que las obras comenzarían entre junio y julio de este año, está pendiente, a pesar de que ya andan en el campo ingenieros topógrafos y algunos otros concretando, apenas el proyecto ejecutivo. Pero está pendiente, porque apenas la semana pasada, el gobernador David Monreal Ávila, informó que implementará una encuesta para que la población avale la construcción del Viaducto Elevado en el bulevar Adolfo López Mateos, luego de que este proyecto ha sido cuestionado por académicos y especialistas. Dijo que va a hacer una encuesta porque hay especial interés. "Las grandes obras en este país y en el mundo causan poquita inquietud, en algunos casos hasta incertidumbre, y por eso es importante que se socialice y se entere". Aunque algunas voces muy cercanas, aseguran que ya valora la posibilidad de cancelar el proyecto y re direccionar los recursos a otras obras de infraestructura, como la presa milpillas y quizá, la parte que le tocaría al estado para la reubicación de las vías del tren. La parte central de la razón, es el incumplimiento de la Secretaría de Obras Públicas, que no tiene terminado y listo el proyecto ejecutivo y eso podría costarle al Estado, unos 600 millones de pesos por la entrega de adelanto para iniciar las obras a la empresa ganadora. Hay molestia en el gobernador y habrá consecuencias.

#### El proyecto Platabús tampoco tiene fecha y no hay información

Un tanto por la presión social, el proyecto Platabús sigue avanzando, pero no con la velocidad requerida y tampoco conforme a los tiempos iniciales del mismo proyecto. En enero de este año se dijo que estaría listo en el enero del 2026 para que arranque en forma total, pero al día de hoy, esa es otra de las obras pendientes que los ciudadanos no tienen idea de lo avanzado del proyecto.

Conforme avanza el tiempo, el costo se eleva en forma indiscriminada, porque con el incremento en los precios del dólar, la adquisición de la maquinaria y los autobuses se eleva en forma dramática, ya que en enero de este mismo año la unidad motriz considerada para transportar a los zacatecanos tenía un valor de 4 millones 400 mil pesos, y las unidades eléctricas se elevan hasta los 8 millones. Por lo que ahora con la depreciación del peso, hay un sobrecosto aproximado al ocho por ciento, lo que eleva considerablemente el proyecto, dinero que no existe y que no hay forma de conseguirlo. El Platabús parece seguirá durmiendo el sueño de los justos.

#### RUNRUNAZOS

El que independientemente de la defensa jurídica de la elección del 2 de junio ya prepara su equipo de transición para recibir la administración municipal de la capital, es el panista Miguel Ángel Varela Pinedo, quien está considerando un equipo de experimentados hombres y mujeres que recibirán la administración que deja Jorge Miranda Castro.

Anote usted a Cuauhtémoc Calderón, María del Mar de Ávila Ibargüengoytia, Fabián Márquez Salinas y algunos otros que seguramente estarán más que listos para iniciar la recepción de documentación del ayuntamiento saliente. Lo jurídico, aunque no preocupa al alcalde electo, no dejará de atenderse en las instancias legales.

# El padre del día

Sigifredo Noriega Barceló\*

"El hombre siembra su campo y sin que él sepa cómo, la semilla germina y crece" Marcos 4, 26-34

l tercer domingo de junio se presta para valorar y agradecer la grandeza de la sencillez de quien nos ha engendrado. El día del padre da cabida al padre del día en cada hijo que quiera detenerse para reflexionar en el don de la paternidad y el enorme reto de ser padre en nuestros días. También nos proporciona el espacio para admirar serenamente a esta persona y las historias que vive, calla y convive, a veces a solas, otras, pensando en la familia y su futuro.

Recordar el día del padre despierta sentimientos de memoria agradecida. También ayuda a reflexionar sobre los retos de ser padre en tiempos en que nuestra sociedad parece huérfana de referentes de autoridad... Ser padre no se agota en la generación, acompañamiento y educación de la vida... Podemos hablar de paternidad en muchos sentidos... Sin embargo, hablar del día del padre es una invitación a mirar el rostro y leer la



historia de alguien tan cercano que -junto a nuestra madre- ha dejado en nosotros la huella genética del amor y de la vida.

La Palabra del domingo pasado habla de las cosas pequeñas de la vida de cada día. Éstas se convierten en cosas grandes porque construyen el Reino de Dios en el amor silencioso de lo ordinario y de lo simple.

Jesús usa imágenes y comparaciones sencillas para invitarnos a ver la profundidad y trascendencia de lo que parece pequeño e intrascendente. Toma ejemplos de la vida cotidiana (que no requiere publicidad) para anunciar y explicar cómo se genera y crece el Reino de Dios. Hoy nos habla de semillas: la que crece por sí sola y del grano de mostaza que no necesita hacerse visible.

Qué bueno que Dios no trabaja con reflectores. Parece no tener prisa, no fuerza nada, ni emplea marketing; no inunda la tierra de predicadores, ni nos apantalla arrancando violentamente la cizaña que hay en el mundo... El amor trabaja aparentemente con lentitud, en el silencio de lo pequeño; así es como la vida se gesta, nace, crece, madura. Dios parece trabajar de incógnito en el mundo, siempre con la eficaz paciencia del amor.

Dios no deja de ser padre providente, generoso, trabajador, alegre... Siempre que rezo el 'padre nuestro' pienso en Dios, nuestro Padre y en el padre que me ha dado en la tierra. ¡Qué padre!, dicen los chavos.

Agradezcamos a Dios su trabajo en la creación que no termina. Asumamos con responsabilidad la parte de la creación que nos ha sido confiada. Hagamos con amor las tareas pendientes para que nuestra tierra sea cada vez más habitable. Valoremos las pequeñas semillas de verdad, bondad, justicia, solidaridad, amor, paz... que sembramos cada día. La paternidad nos recuerda que somos socios de Dios en la construcción de un mundo mejor y accionistas en las semillas del Reino en la tierra... También en tiempos poselectorales, con todo y sus incertidumbres.

¡Felicidades, papás! Mil bendiciones, familia. Dios bendiga a México con padres corresponsables.

\*Obispo de la Diócesis de Zacatecas

# Las causas del ocaso de **la frágil democracia mexicana**

Eduardo Ruiz-Healy\*



En su libro, Applebaum advierte sobre la regresión democrática en países que, tras la caída de regímenes autoritarios, vuelven a prácticas autoritarias. Basándome en sus ideas, explico las razones del ocaso de nuestra frágil democracia.

Después de décadas bajo el PRI, México intentó democratizarse a partir del 2000. Sin embargo, la erosión de las instituciones democráticas persiste. Hay corrupción e interferencia política en el Poder Judicial y los organismos electorales y autónomos, lo que debilita los controles y equilibrios esenciales para una democracia.

El populismo nacionalista y seductor del presidente Andrés Manuel López Obrador, con sus promesas de cambio radical, ejemplifica esta tendencia. Su gobierno centraliza el poder y nombra leales en posiciones clave, socavando la eficiencia y los controles institucionales. Su narrativa de restaurar mitológicas glorias pasadas resuena con una población desilusionada.

Hasta noviembre de 2018, los medios fueron cooptados mediante subsidios gubernamentales. AMLO suspendió estos subsidios buscando reducir la corrupción, pero deió a muchos medios financieramente vulnerables. Hov, él controla la narrativa a través de sus conferencias matutinas y redes sociales, marginando a la prensa crítica; la desinformación prospera y la capacidad del público para acceder a información veraz es restringida por el uso extendido de redes sociales cuyos algoritmos solo presentan la versión de la realidad que cada usuario desea.

El desencanto con la democracia liberal también es evidente. La percepción de que la democracia no ha cumplido sus promesas, aunada a la corrupción, la violencia y la desigualdad económica, ha generado una gran desilusión, haciendo atractivas las soluciones autoritarias del populista que prometió seguridad y un cambio rápido y decisivo.

México carece de una tradición democrática, lo que facilita el resurgimiento del autoritarismo. Además, las presiones internas del crimen organizado socavan las instituciones democráticas, contribuyendo a la inestabilidad. Las dinámicas regionales e influencias externas complican aún más la situación.

Después de la aplastante victoria de Morena el 2 de junio pasado, tal vez ya sea demasiado tarde para proteger y fortalecer las instituciones democráticas, combatir una regresión autoritaria, fomentar medios independientes, asegurar la integridad institucional, abordar el desencanto público y promover una cultura democrática que valore la participación ciudadana y la transparencia.

La vigilancia constante y las medidas proactivas de quienes somos demócratas son esenciales para contrarrestar la regresión democrática. Si el gobierno de la presidenta entrante Claudia Sheinbaum no fortalece la educación cívica, promueve la rendición de cuentas y garantiza que las instituciones operen de manera independiente, será muy difícil que nuestra frágil democracia sobreviva.

\*@ruizhealy

# En educación, todo es primero, **menos el alumno**

Victor Alfonso Silva Reyes\*

nicamente aquellas personas quienes hemos estado frente a un grupo o trabajando con alumnos de educación básica conocemos cuál es la realidad de dicha labor, así como sus retos y complicaciones.

Imagina que tienes 30 flores en tu jardín, y todas y cada una de ellas debe de crecer para ser la flor más grande y hermosa, debes cuidarla, regarla, nutrirla, ponerle abono, etc.

Pero también debes de prevenir las plagas, la sequia o la lluvia excesiva para que esta no se ahogue, y muchos factores más que podrían estropear tu gran proyecto.

Pues en educación pasa algo similar, como docente, tu prioridad y tu mayor reto es que cada uno de tus alumnos aprendan y se formen de la mejor manera para poder alcanzar su estado más óptimo, más perfecto.

Aĥora, hagamos a un lado todos los problemas que pueda llegar a tener un alumno en su casa o su vida personal que puedan afectar en su desempeño académico y personal dentro del aula de clase, vamos a enfocarnos en el calendario escolar.

Un calendario escolar, que en teoría, debería de tener 190 días de clase al año escolar para educación básica; pero si contamos los consejos técnicos, descargas administrativas, semanas de capacitación, festivales, aplicación de exámenes, que muchas de las escuelas del país deben de suspender clases por falta de agua, permisos económicos o de cualquier índole por parte del docente, los torneos magisteriales, y los horarios reducidos, realmente, ¿Cuántos días tiene clase un alumno? ¿Cuántas horas de clase tiene un alumno en realidad? ¿Cuántas horas efectivas de clase tiene un alumno?

Se habla mucho de políticas

## ¿Aplastante victoria de AMLO o de Claudia?

Iosé Antonio Rincón\*

Presidente López Obrador aprovechando todo el poder y su indiscutible popularidad, prácticamente desde el inicio de su mandato, promocionó a Claudia Sheinbaum destacando su preparación, e incluso diciendo que es mejor que él.

La oposición nunca pudo levantarse de la derrota de 2018 y lejos de construir un proyecto para contrastar al oficialísimo, formó una coalición destinada al fracaso. La gente está harta del PRI. pues ya no convence ni se quita la divisa de corrupto, empezando con su cuestionado y desvergonzado líder nacional, cuya dirigencia erosionó a esa formación política. Resulta impresionante como la oposición no preparó en cinco años una candidatura fuerte y competitiva.

Entretanto, la postulación de Xóchitl Gálvez, ya en pleno proceso electoral, se vio improvisada y la primera sorprendida fue ella cuando dijo que pensaba en la postulación, pero para la jefatura de gobierno de la Ciudad de México. Esta declaración enseña que una irrupción no necesariamente lleva a la victoria.

El discurso de López Obrador contra privilegios, corrupción y protección a los más desvalidos, sigue vigente. Sobre esa línea, parece que al electorado le convence la desaparición de órganos autónomos, porque compró el discurso oficial, lo mismo en cuanto al poder judicial, pues no le importa que se concentre el poder en el ejecutivo, más bien este último en mención así que quiere y es ese el mensaje del electorado.

López Obrador ve el triunfo como una aprobación a él y no a Claudia. Considera que es él quien fue votado, puesto que no la respeta y le ordena realizar una gira con él, y lo más grave, pretende que se aprueben las reformas antes de irse, a pesar de la postura de la presidenta virtualmente electa, quien pretende analizar esos temas con detenimiento.

Lo de las reformas y ahora lo de consultas será una mera simulación, pues el dirigente nacional ha dicho que se consultará a quienes votaron por el partido oficial. Así que son muy previsibles los resultados, cuando es necesario un análisis profundo de la propuesta.

En conclusión, el ejecutivo federal pretende dejar su marca en desdén de su sucesora, lo cual puede traducirse en una victoria de parte de este.

Esperemos entonces que la presidenta electa pueda desprenderse de esa tutela y ejerza el poder como corresponde.

\*ringonza\_7@hotmail.com

educativas, modelos pedagógicos, semanas de capacitación, consejos técnicos, pero, ¿Todo esto beneficia al alumno? En muchas ocasiones no, es contraproducente como muchas políticas y leyes educativas que buscan el beneficio del educando lo terminan perjudicando por temas burocráticos y papeleo.

Ya ni siquiera hablemos de la

falta de infraestructura dentro de las escuelas, materiales didácticos físicos y digitales, la falta de participación por parte de los padres de familia en el desarrollo educativo de su hijo/a, la falta de presupuestos y muchas cosas más, porque en educación, todo es primero, menos el alumno.

vinculacion@instituto3e.org\*

Mi Jardín de Flores Por La Madre Teresa de Chalchihuites

'En ningún momento, cuando se forma en el 89, el PRD representó una esperanza, además de la aglutinación de muchos partidos que entonces venían y de la izquierda y otros, no tanto, democráticos para México, y se fue perdiendo eso, poco a poco. Se perdió la relación con el pueblo, lo más importante; se perdió la ideología, acabaron aliados al PAN, pero quizá lo más importante es que se perdió que fuera un partido que representara al pueblo de México, en el momento que eso se pierde, se pierde todo': Claudia Sheinbaum Pardo.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Martes 18 de junio de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

#### Jerez, Sangre y Miel a la vez

PUES se cometió el enésimo asesinato en el municipio alegre y emprendedor de Jerez, tierra de guapas mujeres, lugar donde naciera el gran vate Ramón López Velarde, de fama internacional, orgullo zacatecano: Si viviera, se volvía a morir de ver cómo está su querido terruño.

-;ORALE!, que se me hace que usted busca ser nombrado el historiador de Jerez-.

**-DE JEREZ**, usted lo sabe, doña Petra, tengo gratos recuerdos-.

-¡AJÁ!, pero lo cortaron cuando se dieron cuenta que no tenía ni un peso en el banco, la Toñita le salió muy interesada-.

-¡NO ME toque ese vals, por favor!-.

-PERDÓN, creí que esa herida ya había cicatrizado-

-ME DUELE Jerez, porque yo radiqué ahí varios años y sólo recibí atenciones de su gente, por eso tienen fama de hospitalaria, si yo me hubiera casado con Toñita, jure usted que sería ciudadano jerezano, pero pues no se pudo: 'no fui de la estatura de su vida', en fin.

"POR eso me duelen tantos asesinatos y desapariciones: se están llevando a las mujeres más bonitas, y a David parece no importarle, por eso hubo voto de castigo: los jerezanos se cansaron del valemadrismo del hermano consentido de Ricardo-.

#### Mi Jardín de Flores

Puente de Casi un Millón de Pesos Metro Lineal

Por la Madre Teresa de Chalchihuites

#### Obra de más de 81 millones de pesos



Costo de, al menos, 810 mil pesos el metro lineal de puente (Foto: Oficial)



Gustavo Domínguez Saldivar



John William Casara Luna



Ismael Camberos Hernández



Jehú Eduí Salas Dávila

-ES LO que me da coraje: que pierda Morena, mientras que al David le vale una pura y dos con sal-.

-SI perdió Fresnillo y el municipio de la capital, que no pierda Jerez; ya se lo habían anunciado el Sábado de Gloria, al prenderle fuego a un mono con su nombre y luego arrastrar los restos a caballo, para luego hacérsela efectiva el pasado domingo 2 de junio-.

-¡AY DIOS de mi vida, el que pagó culpas ajenas fue don Jorge Miranda Castro, quien buscaba la reelección y la perdió por el voto de castigo en contra del mal gobierno de don David-.

-PERO volviendo con el asesinato de un hombre joven en Jerez, tenía alrededor de 28 años y fue acribillado ayer lunes por la madrugada a eso de las 3:00 horas, por impunes criminales.

"EL asesinato sucedió en el parque La Alameda y, obviamente, no hay detenidos".

**-LO QUE** no me explico por qué nunca atrapan infraganti a los asesinos, cuando los propios vecinos o testigos oculares llaman oportunamente al 911, pero cuando las autoridades llegan al lugar de los hechos, los asesinos ya pelaron gallo-.

-HACE falta mayor coordinación y sentido común, doña Petra: cuando reportan un asesinato las autoridades deben de cercar el área y detener vehículos sospechosos, por lo regular sus vehículos no traen placas y van a exceso de velocidad.

"LOS policías están preparados para detener sospechosos y rara vez le yerran: tienen desarrollado un sexto sentido, lo malo es que hay muchos narcos infiltrados en la policía: ¿de cuántas cacas grandes no hemos sabido?: ahí está John William Casara Luna, el famoso comandante colombiano y su gente, quienes por años fueron protegidos por el entonces secretario de Seguridad Pública, Ismael Camberos Hernández; Gustavo Domínguez Saldívar, jefe de la Unidad Antisecuestros de la Fiscalía General de Justicia del Estado, acusado de cobrar los moches a los capos del narcos, sigue desaparecido: estuvo también 'El Gary', comandante de la Policía Ministerial, quien no solamente lideraba el cartel de 'Talibanes' en Zacatecas, sino que tenía antecedentes penales por asesinato y secuestro; fue el autor intelectual de la pasante de Derecho Nayeli Noemí Delgado y del abogado Juan Manuel Rodríguez González, afortunadamente, ya no está con los vivos: sus propios compañeros policías lo mataron en un enfrentamiento.

"LO hemos comentado infinidad de ocasiones, muchos de los policías de Zacatecas, están infiltradas por el narco; recuerden que hasta al entonces secretario general de Go-

#### ◀ Viene de la Página 5

bierno de Alejandro Tello, Jehú Eduí Salas Dávila, los narcos le dieron un sustituto en carretera: ya lo andaban levantando.

"ENTONCES, en tanto David no limpie la policía de arriba a abajo, el narco continuará haciendo de las suyas con total impunidad, y la paz y prosperidad que David prometió a Zacatecas cuando andaba tras la gubernatura, será utopía.

#### Obra con Olor a Transa Millonaria

**-HOY**, martes, en un boletín de prensa, David Monreal anuncia el avance de 98% de la reconstrucción de un puente de 100 metros de largo en Río Grande, Zacatecas, en el cual se invertirán más de 81 millones de pesos-. -¡A CARAY, casi a millón de pesos el metro... exactamente 810 mil pesos el metro, ¿será de oro el susodicho puente?-.

-PUES parece que, al menos, será revestido con oro,; se me hace mucho 810 mil pesos cada metro lineal, es una fortuna-.

-NO habrá sido un error, a ver léanos el mencionado boletín de prensa:

-VA:

'A CASI un año de haber colapsado, el puente ubicado sobre el Río Aguanaval, en el municipio de Río Grande, Zacatecas, lleva 98 por ciento de avance en su reconstrucción, lo que ayudará a brindar mayor seguridad a los automovilistas, peatones y ciclistas durante la temporada de lluvias.

'ESTE lunes, el Gobernador David Mon-

real Ávila realizó un recorrido de supervisión por esta magna obra, en la que se ejerce una inversión superior a los 81 millones de pesos, misma que beneficiará directamente a casi 33 mil personas que ven éste como un paso obligado para acceder a la cabecera municipal.)

'ACOMPAÑADO por José Luis de la Peña Alonso, titular de la Secretaría de Obras Públicas (SOP), el mandatario constató el gran avance de este puente, que colapsó en julio de 2023 a causa de las intensas lluvias, lo que obligó a realizar su reconstrucción, en conjunto con la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT).

\*LOS trabajos se realizan en una longitud de 100 metros, consistentes en una subestructura formada por dos estribos extremos y tres pilas intermedias, así como en una subestructura de dos losas continuas apoyadas en cuatro tramos longitudinales de 25 metros cada uno; la obra, de cuatro carriles, también contempla banquetas y ciclovía.

'CON ELLO, el Gobernador David Monreal cumple la promesa que hizo en julio de 2023, de reconstruir este paso, que tenía 70 años de existencia y que no había recibido mantenimiento; éste será, dijo, un puente moderno y de calidad, que facilitará la movilidad de automovilistas, comerciantes, campesinos, ciclistas y peatones tanto de Río Grande como de la región'.

-PUES será un súper puente, pero para mí es una obra muy cara, carísima, imagínense, casi un millón de pesos cada metro de puente; el David va a salir bien rayado-.

-BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.



esde el 3 de junio de 2024 un grupo de docentes adscritos a la Unidad Académica de Ciencias Biológicas, con algunas horas por honorarios en la Unidad Académica de Agronomía iniciaron un paro de la unidad que los acoge. No funcionó la presión hacia las autoridades y escalaron su movimiento hasta bloquear el acceso al Campus II de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) hasta llegar, el viernes 14 de junio de 2024, a la toma del Campus I también de la UAZ (véase, e.g. "Docentes de la Unidad Académica de Biología toman Campus Siglo XXI" Página 24, 15/junio/24). Para llevar a buen término esa redimensionalización de su movimiento intentaron conseguir el apovo de otras delegaciones sindicales. No lo logaron y el paro degeneró en impotencia. En las puertas de las Unidades Académicas de Contaduría y Psicología no había guardias, no podían mantener la continuidad de la lucha los fines de semana ni más allá de las 17:00 hrs. Resulta curioso que el Sindicato del Personal Académico de la UAZ (SPAUAZ), por conducto de la Dra, Jenny González Arenas, secretaria general, no pudiera obtener un consenso para hacer del conflicto local de una unidad académica un movimiento general. Quizá se dieron cuenta de la inutilidad de hacerlo por los tiempos. Ya no había, el 3 de junio, clases formales ante grupo, sino apenas exámenes ordinarios. Pocos alumnos que disminuirían la siguiente semana hasta extinguirse el día 14. Si no hay clases no hay presión, y sin esta el

#### El SPAUAZ en su laberinto. La ruta hacia la renuncia

Alberto Vélez Rodríguez Rolando Alvarado Flores

movimiento no puede florecer. No cabe duda que los asesores de la dra. González lo calcularon y por eso dejaron casi solos a los paristas. Y "solos" es una buena descripción pues su protesta no creció, sino que fue hacia peor. Es necesario un énfasis: el problema de las cargas de trabajo en la Unidad Académica de Biología es añejo, y siempre se aduce la misma, falsa, causa; véase "Continua conflicto en Ciencias Biológicas de la UAZ" Imagen, 23/sept/22. Si el origen del problema no lo es el asunto de las "cargas de trabajo", como suele sostener Alejandro Alvarado, el ex delegado de esa Unidad. ¿cuál lo es? Uno que no se suele mencionar por su nombre: el exceso de personal resultado de la baja matrícula de estudiantes. Ya se analizó, en un artículo previo ("Los preparativos de la campaña" La Jornada Zacatecas, 12/ junio/24) el contexto contractual y político del asunto. No está a discusión, pero sí bajo la condición de la presión política, el sentido de lo que son las contrataciones a "tiempo determinado" u "obra determinada". Tampoco hay discusión seria

respecto al número mínimo de alumnos, pues el sindicato no plantea una revisión contractual sino un acuerdo de covuntura. La cuestión efectiva. pragmática, es ¿logrará el ex rector Dr. Antonio Guzmán Fernández engañar a los aspirantes a candidatos a la rectoría? Y esto tienen amplias consecuencias, pues esas negociaciones que entabla el susodicho con los aspirantes, casi todas a oscuras en remotas gorderías, tienen por objetivo crear una mayoría favorable a la Dra. Jenny González Arenas, ya en plena campaña electoral con el dinero del SPAUAZ. Para decirlo con palabras fatales: el conflicto en la Unidad de Ciencias Biológicas es ya un acto de campaña en la carrera por la rectoría, que se jugará en 2025 pese a los esfuerzos por romper la autonomía de la mafia de Guzmán-Viramontes (GV). ¿Qué se avizora en ese intrincado panorama? ¿cuáles son los escenarios? Primero, en el segundo semestre de 2024 hay dos posibilidades respecto al intento de romper la autonomía por parte de la mafia GV. En ambas la definición depende de la fracción del PT en la legislatura local, que tratará de conseguir mayoría calificada para que comparezca el rector. Un escenario es que lo logre y el otro que no lo haga. A esto se aunará la escalada de conflictos en diversas unidades académicas por parte del SPAUAZ de la Dra. González, el primero de estos el de la Unidad Académica de Ciencias Biológicas a los que se añadirán paros en las preparatorias de siempre: la IV, la II y a veces la III, donde la mafia G-V tiene grupos de choque. En sí, la comparecencia del rector no podrá cambiar, por sí misma, la decisión del Consejo Universitario respecto de la prolongación de mandato. Para poder crear un escenario favorable a esto los conflictos iniciados en las Unidades se reinterpretarán como inconformidades de los universitarios con la prolongación. Creen poder generar corrientes de opinión favorables con encuestas ficticias que ya hacen circular, en las que se indica que los universitarios están inconformes con la decisión del Consejo. Quieren simular que los miembros de la UAZ no creen en sus representantes legales y exigen la dirección de la Universidad. ¡Una democracia directa! Eso, por supuesto, es un timo. Y es fácil notarlo, pues la mafia G-V, que controla el SPAUAZ, ahí sí que pretende hacer creer que no hay inconformidades contra la Dra. González, que sería la única representante real. Un claro engaño. Segundo. Pese a las promesas que hace el Dr. Guzmán, en algún momento la Dra. González deberá abandonar el SPAUAZ. ¿Cómo? ■

a culpa la tiene Paola Tinoco. Si llegué a este destino tan audible fue gracias a que ella me informó de lo que en otras latitudes sonoras estaba ocurriendo. Un evento de esos que sí son pesados. Audiobooks acababa de aterrizar en Mé-

xico, aún no se desprendían las escaleras del enorme avión y ya sabía que la que es líder de streaming y descarga de libros con los gabachos lo hacía ahora en México a través de www.Audiolibros.com. Siguiente pista: se brinda a la audiencia mexicana el acceso, subrayen con rojo esta palabrita, por favor, a una colección variada de audiolibros, que incluye lo mejor de lo mejor de la literatura universal, eso en caso de que en el universo de Jaime alguien lea.

Me echo para atrás: el verbo leer no funciona en estos territorios, de hecho estamos tan a las prisas, con los problemas de todos los días, que dentro de algunos años, y espero no andar por acá cuando eso ocurra, se dejará de leer definitivamente, se dará por clausurados cualquier ejercicio narrativo y si acaso, y es un sueño lo que pienso, se colocarán enormes bocinas por toda la ciudad de Zacatecas, la de México, y a través de ese volumen moderado se dará cobijo a los carnales de Audiolibros.com para que nos ofrezcan lo mejor de su catálogo.

Así que cierren los ojos e imaginen por un momento que escuchan con una voz entre sensual y bien entonada, lo de la entonación y las curvas tonales son esenciales a la hora de leer en voz alta, "Rayuela" del enorme Cronopio Mayor.

Y ya el solo hecho de escuchar todo el francés de la novela con correcta pronunciación y un entusiasmo que yo no tendría frente a la lectura de otra novela, es una ganancia mayor, se construye y se lee a través de la experiencia de otros, de lo que seguramente experimentaron cuando los compis de Audiolibros.com le encargaron a una mujer y "pues tú lees las partes en francés de la novela", ¿se

#### Audiobooks: Audiolibros

#### ÓSCAR GARDUÑO NÁJERA

imaginan?, abran los ojos, es una realidad: ustedes pueden escuchar sus novelas favoritas sin necesidad de que tengan que dar vuelta a la página; en todo caso pueden dar un Stop y dejar el audio pendiente lo mismo que se deja la mejor de las lecturas.

Pensemos ahora en un libro de cuentos que a mí me gusta por sobre los demás libros de cuentos: "¿De qué lado masca la iguana?" del enorme editor David Magaña, una fierecilla gigantesca de libro al que alguien le debería hacer los honores de volverlo a imprimir, y al que si los compis de Audiolibros.com no tienen en su catálogo se pierden de un libro buenísimo de cuentos.

Escuchar cuando alguien te cuenta una historia. Es lo que ha hecho el ser humano desde siempre: alguien te cuenta el chisme de la comadre o del compadre y guardas silencio de tan emocionado que estás. Das libre acceso al sonido de las palabras.

A mí me gusta Audiolibros.com más allá de cualquier estrategia comercial, me gusta por lo que me trae de recuerdo cuando escucho, a través de la plataforma de Audiolibros. com, que además siempre tiene novedades editoriales de primera línea, una historia, que alguien me cuenta desde el fondo de esas bocinas que tengo en casa: veo a mi madre, no sé si me entiendan, la veo y es ella la que me cuenta la historia, y de manera muy dulce yo la escucho porque así fue mi acceso al mundo de las historias y la literatura: cuando mi madre, apurada, corriendo de un lado a otro para conseguir nuestra chuleta y el pan y la sal junto con papá, se daba un momento para su hijo más chico: ven, te voy a leer algo, y cada

que lo hacía, cada que su voz respaldaba todas sus historias, yo me exigía la mejor calidad de mi imaginación: los árboles eran reales porque sus hoias caían en mi frente: los animales que hablaban lo hacían porque yo les dibujaba la sonriente boca y hasta el sonido de las palabras, porque mi mamá siempre insistió en ello, fuimos poseedores los dos del enorme sonido que hace la abeja al zumbar con esa enraizada S y de vez en vez, sobre todo cuando me encuentro en apuros económicos, emocionales, amorosos o todo junto, vuelvo a perseguir a esa abeja, la vuelvo a escuchar de labios de mi madre, y es cuando entiendo que las historias antes que palabras fueron sonidos, y antes que sonidos, solicitud de explicaciones para un mundo que siempre, en alguna esquina, nos sigue pareciendo ajeno y solitario.

Lo que les comparto es mi experiencia a través de Audiolibros.com y no es la mejor ni la más sensacional ni busco que corran a abrir la página y admiren cuántas historias tan buenas tienen los compis de Audiolibros. com. No, se trata de un recuerdo que me acompaña siempre, y cuando descubrí que una aplicación como la de Audiolibros.com me facilitaría escuchar cualquier historia que yo eligiera, pero además volver a esos instantes en que el sonido de cada palabra nacía en la voz de mi mami, me parece casi un milagro de esos de los que Chesterton tanto renegaba: "lo realmente milagroso de los milagros es que ocurran", decía el viejo gordito tan enemigo de Bernard Shaw y tan devoto del amigo Fran-

Para los que no tienen tiempo para abrir un libro. Supongan que van al volante a las tres de la tarde en la peor de las avenidas, que acaba de ocurrir un grave accidente y un policía, chaparrito, risueño, se acerca a la ventanilla y le alerta de que el tránsito (que no tráfico porque ese se refiere al tráfico de drogas, gracias Jorge Arturo Ojeda) será muy, muy lento, lentísimo, mi jefe, apenas acaban de llamar a las ambulancias, jimagínese!, no, no hubo decesos de los que se dicen fallecidos, y desde la comodidad del aire acondicionado de tu auto, ventanas arriba, abres Audiolibros. com y escoges un cuento de Jorge Luis Borges, "El Aleph", pongamos por ejemplo porque los flojos, a los que no les gusta leer, siempre lo mencionan aunque lo desconozcan.

Y la historia comienza. Y tú en ese momento puedes recargar la cabeza en el asiento. Claro que lo sabes: escuchar una gran historia también tiene su chiste, si no la agarras desde el comienzo te puede ir mal, un momento donde dices: ah, chirrión, en qué iba, y pues le puedes regresar, pero no se trata de eso, al menos no para mí, y es mucho mejor si escuchas la historia completa sin quedarte en algún nudo climático o en el inicio, y está bien, la historia termina y como tú eres curioso ahora buscas una muy buena biografía de las miles que hay de Jorge Luis Borges, otra vez en Audiolibros.com, ya hasta tiene sugerencias para tus gustos, y cuando pasas frente al accidente, en realidad un burro que no quería avanzar en medio de los carriles de alta, ya sabes por qué el Aleph se llama el Aleph y hasta donde estaba Jorge Luis Borges cuando lo escribió, mira tú para que sirven los problemas de tránsito, y mira qué buen provecho le sacas a tu membresía de Audiolibros.com, así que gracias, estimada Paola Tinoco, por la información: Audiolibros es la neta, pero además me trae montón de recuerdos de mi mami, y vo por eso sí me clavo ahí, comentarios: letrillones1977@ gmail.com, informes extras de Audiolibros.com pues ya saben dónde, y si no busquen a Paola y le preguntan. ■

# 49 aniversario del SPAUAZ: El acontecer a lo largo de la historia. Parte 2

Juan Manuel Rivera Juárez 1

1 19 de marzo de 1983 se firma un convenio entre el Gobierno del Estado, la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) y el Sindicato del Personal Académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas (SPAUAZ), a fin de dar cumplimiento a la cláusula 66 inciso L del Contrato Colectivo de Trabajo UAZ-SPAUAZ (CCT), relativa al fraccionamiento universitario, con las siguiente declaraciones y cláusulas.

Declaraciones.

PRIMERA: Declara la Universidad que ratifica en todas y cada una de sus partes el contenido de la cláusula citada anteriormente y reconoce la justeza de tal prestación; sin embargo, manifiesta su incapacidad financiera para dar cumplimiento en lo inmediato.

SEGUNDA: El Gobierno, a fin de resolver el conflicto de huelga, que afecta a la Universidad desde el 15 de febrero próximo pasado, asume la responsabilidad del cumplimiento de tal cláusula contractual y para ello las partes convienen:

El Sindicato propone la expropiación de 40 – 00 – 00 Has. que se encuentran localizada en el Ejido de Guadalupe, Zac., donde se asentaría, en su caso, el fraccionamiento universitario, pero tal acto expropiatorio deberá efectuarse con el consentimiento expreso de la mayoría de los ejidatarios, reunidos en Asamblea.

El gobierno se obliga a iniciar inmediatamente las gestiones conducentes a la expropiación del terreno de referencia, informando oportuna e inmediatamente a la Universidad y al Sindicato de todos los tramites que al respecto se vayan realizando.

El Gobierno del Estado, en coordinación con la Delegación de la Secretaria de la Reforma Agraria, se obliga a convocar la Asamblea a que se refiere la cláusula 1ª, iniciando a más tardar dentro del término de 16 días, contados a partir de la firma de este convenio, tratando como punto único del orden del día el que motiva la firma de este documento y, previo al consentimiento de la Asamblea Ejidal, con sendos representantes de la Universidad y el Sindicato.

El gobierno se obliga a pagar la indemnización a los ejidatarios, en los términos de los artículos 121 Y 344 de la Ley Federal de la Reforma Agraria, en el monto que determine la Comisión Nacional de Avalúos y, en general, a cubrir cualquier otra erogación económica que, al respecto, establezca la Ley mencionada.

El gobierno se obliga a dar posesión de los terrenos mencionados al Sindicato en un lapso no mayor de seis meses, contados a partir, de la firma del presente convenio.

El gobierno se obliga a urbanizar totalmente el fraccionamiento en el término de seis meses, contados a partir de la fecha en que dé posesión del terreno objeto de este convenio.

El gobierno se obliga a gestionar o, en su defecto, a otorgar los créditos necesarios para la construcción de la vivienda del personal académico de la Universidad.

En la hipótesis de que haya transcurrido el lapso de los seis meses a que se refiere la cláusula 5ª sin que se haya dado total posesión a los integrantes del Sindicato de los terrenos objeto de este convenio, el gobierno se obliga – mediante expropiación, o alguna otra forma dadquisición – a entregar de inmediato y de acuerdo con el Sindicato, otro terreno de iguales o mejores características al que se propone para ser expropiado al Ejido.

El gobierno y la universidad se obligan a respectar la distribución, régimen de propiedad y reglamentación que la Asamblea General del Sindicato decida al respecto. El convenio se firmó el 18 de marzo de 1983. La huelga a la que se hace referencia en la segunda declaración, tuvo una duración de 32 días, en próximas entregas daré cuenta de ello.

El 14 de diciembre de 1990 el SPAUAZ en reivindicación hacia el mejoramiento de las condiciones de vida de la totalidad de sus integrantes, demanda de la UAZ, una retabulación salarial, ya que la situación salarial era prácticamente insostenible, debido al progresivo deterioro de las condiciones laborales.

Se argumentaba que una retabulación evitaría que el profesor, ante el grave deterioro de su salario, prefiriera emigrar hacia sectores mejor retribuidos en el mercado de trabajo o hacia el extranjero, o bien que buscará otros ingresos al emplearse en otros trabajos originando el fenómeno del pluriempleo, ocasionando graves daños a la Universidad, tanto en la pérdida de recursos humanos o por bajar la calidad de la educación en perjuicio de los estudiantes y de la propia sociedad.

Por otra parte, los trabajadores académicos habían tenido que soportar que sus posibilidades de promoción y superación profesional se vieran limitadas y, que el programa es estímulos puesto en vigor por la actual administración, sólo había permitido iniciar una mínima recuperación salarial de un reducido y selecto grupo de profesores, dejando a un lado a la inmensa mayoría de los docentes e investigadores, de ahí que resultaba incuestionable la justa petición de demandar de la Institución una retabulación salarial en un 20% sobre el tabulador pactado para el año de 1990 (y que incluía el aumento salarias de mayo de 1990).

El 21 de septiembre de 1994 el Secretario General del SPAUAZ le hace llegar al responsable de la Comisión Mixta de Admisión, Adscripción y Promoción UAZ. Un oficio en los siguientes términos.

En relación al oficio No. 100/994 deseo complementar lo siguiente; entendemos que las autoridades universitarias tienen una política de contratación y de pago del personal docente en donde se privilegian la puntualidad del pago y las prestaciones, sin embargo, no se atiende el procedimiento contractual en lo relativo a la contratación del nuevo personal académico, situación que se ha incrementado en los últimos semestres.

En virtud de lo anterior, le ruego que en los casos de aquellos profesores que solicitan actualización de puntaje y ubicación de nivel en el tabulador de ingresos pero que no tengan propuesta sindical en relación a la contratación o vía de ingreso a la Institución, la representación sindical ante la Comisión Mixta de Admisión, Adscripción y Promoción se opondrá a la verificación de dichos puntajes en virtud de que no se respetan los procedimientos contractuales.

El SPAUAZ es el resultado de una lucha permanente por parte de sus fundadores, los que con un espíritu de solidaridad, consistencia y tenacidad lograron su reconcimiento por parte de la Autoridades Universitarias, lo que las viejas generaciones no deben olvidar y las nuevas tomarlo en cuenta antes de atentar en su contra.

Se parte de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia (LUMAT). Informes: http://lumat.uaz.edu.mx/; https://www.facebook. com/LUMAT.UAZ;

https://twitter.com/LumatUaz.

 Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia. LUMAT intrivera@uaz.edu.mx

#### ¿Un Plan D?

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

na de las instituciones que se reformaron hasta renovarse en su diseño v alcances durante nuestra etapa de transición lo fue el Poder Judicial, que pasó de ser un mero garante de la Ley, para convertirse, en un garante de la Constitución, es decir, del pacto social que la nación consolidó durante casi dos siglos de independencia. Posterior a la reforma en materia de derechos humanos de 2011, una nueva etapa comenzó para el Estado mexicano, pasando del Estado legal o legislativo de Derecho a uno Constitucional, cuyas características ya hemos expuesto en reiteradas ocasiones aquí mismo. Sin embargo, el Poder Judicial, a diferencia de los otros dos, de carácter popular y mayoritario, no gozó de la promoción de las bondades que trajo consigo la transición, en parte porque su trabajo depende en mucho de la labor cotidiana del gran pendiente de justicia en nuestro país: las fiscalías, antes procuradurías y el proceso de investigación de éstas.

Todo lo anterior no es sino un brevísimo y simplificado contexto para entender lo que implica lo que hoy parece ser un hecho a punto de consumarse: la aprobación por un Congreso de mayorías (casi) calificadas de lo que se ha conocido como el Plan C. De sus debilidades existen hoy cientos de opiniones calificadas que pueden dar cuenta, con mayor seriedad y profesionalismo. En este texto trataré de esbozar un par de ideas para construir un Plan D, que dé atención a la innegable mayoría parlamentaria de la coalición gobernante, sin caer en la tentación de improvisar todo un sistema que, de fracasar, llevaría décadas y miles, quizá millones de vidas (en su patrimonio, libertades, derechos, etc.), recompensar.

Partamos de conceder: el Poder Judicial requiere una reforma profunda, que lo transparente, lo democratice en el sentido sustancial y no solo material del término, y que le otorgue sensibilidad social para entender a los millones de personas a los que imparte justicia. Sin embargo, los avances en materia de profesionalización y en los criterios que han puesto a los derechos de las personas como obligaciones vinculantes para las autoridades. son innegables también, aunque no sean tan reconocidos ni abarquen al mismo porcentaje de población que sí abarcan las políticas públicas de los gobiernos en turno.

Maticemos también: según las encuestas que dio a conocer esta semana la propia presidenta electa, aunque la mayoría de los encuestados coinciden en que los funcionarios judiciales deben ser elegidos popularmente, apenas la mitad tenía conocimiento de la reforma y, seguramente mucho menos de ese porcentaje, la conoce a detalle. Es decir, se aclara: el mandato que recibió la coalición gobernante no necesariamente está ligada a esta parte del Plan C, y sí, a una exitosa y acertada política social, tanto en programas sociales como, bien se ha explicado en estos días, a la política salarial emprendida por el actual gobierno.

Por todo ello, valdría la pena contemplar un rediseño de la propuesta enviada por el presidente en funciones el pasado cinco de febrero. Claro, si de verdad existe la intención de un diálogo entre la mayoría electoral (menor a la parlamentaria) que obtuvo la coalición triunfadora y la minoría (superior a la representación legislativa) que también se expresó en las urnas el pasado dos de junio.

Este Plan D, debiera partir de la necesidad de reformar el sistema de justicia; de acercarlo a la población y de iniciar con pilotos para ensayar la elección de ciertos funcionarios de dicho sistema de justicia, mismos que podrían ser los jueces comunitarios y de justicia cotidiana, algunos fiscales (las fiscalías, por cierto, punto neurálgico de nuestros problemas en justicia, no se contemplaron) y cierto número de Magistrados de los Plenos en los Tribunales Superiores de Justicia de las entidades (a razón de una tercera parte de sus integrantes). También se podría incrustar en los Poderes Judiciales, incluido el federal, mecanismos de participación e incidencia ciudadana, apertura institucional, transparencia y la mejora de los instrumentos de rendición de cuentas sustituyendo (como lo propone la propuesta del plan c) al Consejo de la Judicatura por un cuerpo colegiado plural e independiente del Pleno de la Suprema Corte.

A razón de lo anterior, se puede evaluar cada determinado tiempo el avance, efectos e impactos del nuevo diseño con tal de determinar qué tan exitoso resulta y con ello continuar con el modelo o ajustarlo. Es decir, implementación en clave gradualista y prueba piloto.

Sí hay voluntad política y generosidad de la coalición mayoritaria, así como astucia, disposición y capacidad de las minorías, podemos consensar un modelo de justicia que nos dé certeza, confianza y seguridad jurídica a todas las personas. Sí no, atengámonos a las consecuencias.

@CarlosETorres

#### **RAYUELA**

Si así como piden el voto nuestros partidos trabajaran en sus planes de gobierno, otro gallo nos cantara.





### PURO

#### ¿Y NODAL?

Según las víboras, podrían estar en el aire 2.5 millones de pesos o más de presentaciones canceladas de Christian Nodal, Gerardo Ortiz v Julio Preciado, entre otros, para la feria de Jerez. El ex alcalde El Charro Aceves quería traerlos allá por 2020, pero la pandemia de la COVID se lo impidió. Por una serie de artistas les iban a cobrar 10.6 millones de pesos, El Charro alcanzó a desembolsar 6.5 millones y luego la empresa fue haciendo reintegros. Se pretendía reprogramar esos conciertos en la administración de Beto Salazar, pero el plazo para hacerlo ya caducó. Ahora, dicen las víboras, Toño Aceves tendrá que responder. El auditor Raúl Brito lo trae en la mira. Si traer a Ricky Martin fue el sueño frustrado de Beniamín Medrano, Nodal lo fue

#### A LA COORDINACIÓN

El ex gobernador Ricardo Monreal suena como prospecto para ser el coordinador de la próxima bancada de diputados federales, entre los que estarán Ulises Mejía y Soledad Luévano. De los 500 legisladores, Morena tendría 248; el PVEM, 75, y el PT, 50. Estos partidos tienen prácticamente tres cuartas partes de la cámara. Entre los opositores, el PAN tendrá 68 diputados; el PRI, 33; Movimiento Ciudadano, 23, y el PRD solo uno. De los 128 senadores, Morena tendrá 60; el PVEM. 14. v el PT. nueve. Claudia Anaya estará entre los 16 senadores priístas, quienes harán equipo con los 22 del PAN y dos del PRD. Los emecistas tendrán cinco senadores Ésas son las cuentas, hasta que tricolores y naranjas, sobre todo, demuestren si amor con amor se paga con Morena.

#### ¿SE CLAVAN COMBUSTIBLE?

El morenista Chailito González, quien ganó la reelección en Villanueva, tiene una bronca por no justificar 3.7 millones de pesos que supuestamente se gastaron en gasolina, en 2022. Y es que según el equipo del auditor Raúl Brito, en los vales de combustible se reportaron números de vehículos oficiales que no existen, o que estaban descompuestos. Y en muchos casos se detectaron garabatos o firmas de sabrá dios quién, porque no se identificaron como trabajadores del Avuntamiento de Villanueva. Precisamente uno de los responsables de autorizar los vales de gasolina era Chailito.

#### LA DIPUTADA AFRO DE LA 4T

Ponzoñosos dentro y fuera de Morena se preguntan desde cuándo Julia Olguín, quien ganó el distrito federal, salió con orígenes africanos. Pero la ex funcionaria estatal sostiene que, así como la ven, su postulación como candidata afromexicana, como acción afirmativa, está debidamente acreditada. Descarta cualquier problema con la diputación federal que ya tiene amarrada. El panista Osvaldo Contreras siempre quiso postularse como afrodescendiente, pero se le adelantaron en el camino.

#### CON LA PERCEPCIÓN ALTERADA

Carlos Peña asegura que el PRI peleará la gubernatura en 2027. Solo le faltó decir al líder priísta que será el candidato. El alonsista presume que gobernarán cerca de medio millón de habitantes, pero sumando lo que también ganaron sus aliados panistas y perre-distas, o sea 10 de los 58 ayuntamientos y 10 de las 30 diputaciones locales. De los cuatro distritos federales no ganaron nada. Eso sí, Peña le pide a la militancia no ponerle nombres a futuros proyectos. Dicen que le incomodaba cuando hablaban de Roberto Luévano.

#### RELATOS DE LA HISTORIA PATRIA

**FELIPE ANDRADE HARO** 

o existe nada rador, para la aterrada alma, sobre todo en estos años de muchos balazos v más ideológicos bandazos, que revisar los diarios y leei declaraciones cada día más terroríficas, como saber que en el ranchote la candidata de los trillizos (PAN-PRI-PRD) se quejó amargamente, con lágrimas en los ojos de la violencia de género que ejerció sobre ella Marko Cortés, quien aún cobra como dirigente de los panuchos guadalupa nos. Según Bertha Xóchitl, el tal Marko le gritó bien fellote porque tuvo el atrevimiento de llamar a Claudia Sheinbaum para felicitarla por su triunfo en la elección presidencial. Pero como a ella ningún hombre le manda, se calló y se aguantó como buena mexicana, para no verse anti guadalupana. ¡Chale!

Y es que así es una parte de la fauna que pulula en el ranchote. Brinco de felicidad porque se fregaron al presidente por violencia de género, pero le aplaudo al panucho Marko. ¡Qué un prince Doña Grenetina! Aunque es entendible

# No dejes que te olvide

Si existieron violaciones a la normativa electoral, de las consideradas graves, entonces se tendrá que sancionar conforme a la falta, incluso con la nulidad de la elección pero, fuera de eso, nadie tiene por qué escandalizarse incluso si toda la familia vive del erario (como acostumbran los panuchos conservadores y guadalupanos) como presidente, diputada, [...] regidor y demás

en esta etapa de transición democrática que vive
el país, donde algunos
mexicanos seguimos muy
de cerca el desarrollo que
tendrán las reformas del
señor presidente, mientras otros patriotas (de la
fauna que les dije lineas
arriba) andan con un cuete
en el sisirisco porque, la
más pequeña de la familia Aguilar, hizo cosas
que nuestra conservadora
sociedad no ve con buenos

Porque dicen las damas de la vela perpetua, ¿qué es eso de andar con un casado? ¿Qué no sabe esta niña que el señor de la cara rayada tiene una criaturita? Pero, si les preguntan a estas distinguidas señoras qué opinan de la elección de los miembros del Poder Judicial, inmediatamente responden: "Ya dijo el senor obispo que eso es cosa del demonio, que solo se le 
pudo ocurrir al comunista 
de López Obrador". ¡Ches 
viejas tan cultas! Pero qué 
le vamos a hacer, la derecha panista guadalupana 
no es más absurda porque 
la pederastia no es pecado 
(como lo dijo en su momento el santísimo padre 
Maciel).

Yo estoy convencido de que, por esa razón, algunos panistas padecen de severos problemas mentales. Vean el caso de algunos panuchos del ranchito que se encabritan porque se impugna la elección que (lo juran sobre los clavos de Cristo) ganaron limpiamente. Si Bertha Xóchitl tuvo el atrevimiento de se-

ñalar que iba a impugnar la elección presidencial, ¿por qué no se puede impugnar la elección de una alcaldía? ¿Lo prohíbe la leley? ¿Es pecado mortal? ¿Se acabará el mundo? Si todas las respuestas a las anteriores preguntas son negativas, entonces qué jijos reclama el bodoque que fue señalado electo por el órgano municipal.

Si existieron violaciones a la normativa electoral, de las consideradas graves, entonces se tendrá que sancionar conforme a la falta, incluso con la nulidad de la elección (como sucedió en los asuntos SUP-IRC-487/2000 v acumulado, SUP-REC-09/2003, SUP-REC-148/2013, SUP-REC-190/2013, SUP-REC-9/2014) pero, fuera de eso, nadie tiene por qué escandalizarse incluso si toda la familia vive del erario (como acostumbran los panuchos conservadores y guadalupanos) como presidente, diputada (no vayan a creer que es el caso), regidor y demás Total, ante la falta de neuronas para dedicarse a alguna profesión, qué mejor que vivir de la beca institucional (al fin que alguno ya le sabe a la presidencia y cómo apañarse la lana de las cámaras, dicen).

Y hablando de chilaquiles, desde esta tribuna quiero felicitar a todos los mexicanos y mexicanas que decidieron abandonar el país ante el rotundo y apabullante triunfo de la dra. Claudia Sheinbaum. ¡Gracias por llegarle! Pueden irse, por recomendación ideológica, a El Salvador a honrar al demócrata Bukele (que se hizo nuevamente presidente violando la Constitución), del simpático y libertador Milei al que el 200% de los argentinos aman o de matraqueros de Trump a Washington, junto a Yahritza y Su Esencia. Los que aún no hacen maletas pues se están tardando amigos. Ya lléguenle y dejen de estar chingando. Va.

#### **CEDH** Zacatecas







#### Construir la paz, un compromiso de todos

a paz es un concepto que es perseguido por la humanidad a lo largo de la historia. Es un estado de convivencia armoniosa en el cual se promueven valores como la solidaridad, el respeto y la justicia. Sin embargo, en la actualidad, la paz se ve amenazada por conflictos armados, violencia social, desigualdad y falta de tolerancia. Es por ello que construir la paz se convierte en un compromiso de todos.

Para lograr la paz es fundamental que cada individuo asuma su responsabilidad en la construcción de un entorno pacífico. La paz no es solo ausencia de guerra, sino un estado de equilibrio en el cual cada persona pueda desarrollarse plenamente, sin miedo ni amenazas. Para ello, es necesario promover la cultura de paz en todos los ámbitos de la sociedad, desde el ámbito personal hasta el político.

En primer lugar es importante fomentar la educación en valores como el respeto, la empatía y la tolerancia, pues es la base para la formación de ciudadanos conscientes de su papel en la construcción de la paz. A través de programas educativos que promuevan el diálogo, la resolución pacífica de conflictos y la valoración de la diversidad, se puede contribuir a la creación de una sociedad más justa y equitativa.

También es fundamental promover la participación ciudadana en la toma de decisiones. La democracia participativa es un elemento clave en la construcción de la paz, ya que permite que la voz de todos sea escuchada y tenida en cuenta en la búsqueda de soluciones a los problemas comunes.

Es necesario que los ciudadanos se involucren activamente en la vida política y social, a través de la organización en asociaciones, la participación en movimientos sociales y la defensa de sus derechos.

Por otro lado, es importante promover la justicia y la igualdad de oportunidades como pilares fundamentales para la construcción de la paz.

La desigualdad social y económica son fuente de conflictos y violencia, por lo que es necesario garantizar que todos los ciudadanos tengan acceso a los mismos derechos y oportunidades. Esto implica la lucha contra la corrupción, la promoción de políticas de inclusión social y la protección de los derechos humanos.

Además, es esencial promover la resolución pacífica de conflictos como alternativa a la violencia. El diálogo, la negociación y la mediación son herramientas fundamentales para resolver disputas de manera no violenta y construir acuerdos satisfactorios para todas las partes.

Es necesario promover una cultura de paz que valore la diversidad, la cooperación y la solidaridad como medios para resolver conflictos y construir un mundo mejor.

Entonces, construir la paz es un compromiso de todos. Es necesario que cada individuo asuma su responsabilidad en la promoción de valores como el respeto, la tolerancia y la justicia. A través de la educación, la participación ciudadana, la promoción de la igualdad y la justicia, así como la resolución pacífica de conflictos, podemos contribuir a la creación de un entorno sereno en el cual todos podamos vivir en armonía.

La paz es un derecho de todos y una responsabilidad compartida, por lo que es fundamental que nos comprometamos a construirla juntos.

TODOS LOS DERECHOS PARA TODAS LAS PERSONAS \*Presidenta de la Comisión de los Derechos Humanos del Estado de Zacatecas (CDHEZ)



## Todo listo para la Copa por La Paz

odo está listo
para que se
ponga en
marcha el cuadrangular de la
Copa por la Paz, evento que
tendrá un total de cuatro
partidos y en el que participarán Mineros, Pachuca,
Chivas y Cruz Azul.

La actividad arrancará este viernes, a partir de las 18 horas, con el encuentro de Mineros y Pachuca. Posteriormente, a las 21 horas, las Chivas se verán las caras frente al Cruz Azul, dos partidos que en el papel son interesantes.

El domingo, los equipos perdedores se enfrentarán para definir al tercer lugar del certamen, mientras que los ganadores buscarán levantar el título de este cuadrangular.

Sin duda alguna serán partidos en que las escuadras buscarán el triunfo, pero hay que tomar en cuenta que se encuentran en fase de pretemporada y estos encuentros no pueden resultar muy intensos.

No obstante, ya en la cancha y en búsqueda de la victoria los contendientes pueden meterle mayor vigor.

Se espera que los equipos de la Liga MX vengan con la mayoría del plantel y ofrezcan un buen espectáculo. La venta de boletos es buena y se aspira a tener una gran entrada en el Carlos Vega Villalba, donde Mineros disputará su segundo y tercer partido de pretemporada.

La visita de Tuzos, Chivas y la Máquina despertó mucho interés en los aficionados zacatecanos, ya que estos equipos fueron de lo mejor del torneo anterior al avanzar a Liguilla.

Pachuca llegó a Cuartos de Final, Chivas a Semifinales y Cruz Azul obtuvo el subcampeonato del Torneo Clausura 2024.

En tanto, el conjunto zacatecano ya jugó su primer encuentro ante Santos Laguna; sin embargo, el triunfo se quedó en Torreón tras un marcador de cuatro goles a dos a favor de los coahuilenses. No hay que olvidar que lo importante para ambos equipos fue su primer ensayo.

En fin, la afición tiene un *menú* muy agradable, ahora solamente hay que esperar para disfrutar de buenos partidos en la cancha del Vega Villalba.

Pero mientras el balón se pone a rodar nuevamente, nosotros aquí seguimos... Deportivamente.

#### **RAMONA VERDE**

# TABEDYDEST.

EN PUERTA, LA COPA DE LA PAZ.

A partir de mañana se verá una gran actividad en la capital del estado on distintas

distintas actividades que están programadas para este fin de semana, lo que traerá de cabeza al titular de la dirección de Seguridad Vial, OSWALDO CALDERA, y su gente. Para empezar, ya está en puerta la Copa de la Paz y los equipos que participarán en este cuadrangular para el que se estima la visita de miles de personas aficionadas al balompié, llegarán a instalarse en hoteles de la ciudad. Este encuentro futbolero ha generado amplias expectativas, no solo en los habitantes de la zona conurbada y municipios de alrededor, sino de entidades cercanas que no tienen posibilidades de ver un partido de este nivel. Yo estoy emocionada por el álbum y sus estampitas... ¿Ustedes ya tienen el suyo?

> PREVÉNDERRAMA ECONÓMICA ESTE FIN DE SEMANA.

Además d e l cuadrangular, la gente de CALDERA deberá repartirse en operativos viales para la realización del encuentro de La Heroica, así como los eventos programados por el aniversario de La Toma de Zacatecas, que también se celebra este fin de semana y en el que se ha contado con el apoyo del Gobierno Federal. De estas actividades ha estado muy al pendiente el secretario General de Gobierno, RODRIGO REYES MUGÜERZA, y personal de su dependencia, porque se requiere una estrecha colaboración para que todos los eventos lleguen a buen puerto, y propios y visitantes disfruten de ellos en paz y armonía, y ojalá sin ningún incidente de seguridad.

#### SAÚL MONREAL PRESENTARÁ SU LIBRO.

Ya pasada la euforia de las campañas y las elecciones, el senador electo, SAÚL MONREAL ÁVILA, presentará su libro autobiográfico "Saúl, una historia que nos conecta", presentación que había sido pospuesta justo hasta que pasara la vorágine electoral. Será presentado en el auditorio de la Unidad Académica de Derecho de la UAZ y será moderado por ÓSCAR RODRÍGUEZ AGUIRRE. Los comentaristas serán el rector RUBÉN IBARRA REYES y la exmagistrada RAQUEL

VELAŠCO. Dado que el evento trae el sello de ÓSCAR RODRÍGUEZ, sin duda será muy bien acogido.

#### LEGISLADORES SE ALINEAN CON SHEINBAUM.

Ayer que la presidenta electa **CLAUDIA SHEINBAUM** se reunió con los legisladores electos de Morena -senadores y diputados federales- los de Zacatecas no tuvieron empacho en manifestar el apoyo en eso la reforma al Poder Judicial que está impulsando y que se concretará en cuanto asuma el poder porque ya va a ser difícil que salga en este periodo. La presidenta también les pidió el apoyo para quienes presidirán las bancadas morenas en ambas Cámaras y todo apunta que **RICARDO MONREAL** seguirá

manteniendo el control de la Jucopo, pero ahora en la Cámara Baja, mientras que en la Alta estará ADÁN AUGUSTO LÓPEZ...





#### HABLEMOS DE SEGURIDAD... Y ALGO MÁS





Amante de la música, la lectura v el deporte.

## Los niveles de prevención

"... el delito como la violencia y la delincuencia pueden ser prevenidos mediante el diseño diferenciado de estrategias..."

esde cualquier ámbito de la vida social no podemos ni debemos dejar que la violencia siga haciendo que tanto el Estado como las personas vivan en la zozobra por los estragos que trae consigo, e igualmente que se inviertan recursos desproporcionados en medidas de reacción en vez de protección y solo para contenerla, pues debemos ir a los verdaderos factores que la ocasionan y prevenirla antes de que ocurra. Si actuamos de esta forma poco a poco iremos reduciendo sus consecuencias y promoveremos el desarrollo de las comunidades, así como el pleno ejercicio de los derechos y la seguridad ciuda-

Sin duda el desconocimiento de las causas, dinámicas, actores y factores asociados a la violencia incrementa los costos económicos, políticos, humanos y sociales, además de que deteriora la confianza y por ende la cohesión social, y da como resultado políticas y acciones preventivas poco efectivas que en muchas ocasiones se traducen en mera reacción al delito en vez de prevenirlo, y otras tantas tratan de ser lucidoras y de relumbrón para las primeras planas de los medios informativos.

Es decir se deberá actuar desde las instituciones como desde la propia sociedad con mayor profundidad, para entender y explicar algunos fenómenos violentos y delictivos que se presenten en las comunidades. ya que al ser la violencia un fenómeno multifactorial y multidimensional es necesario valerse de diferentes interpretaciones y corrientes teóricas para entender los contextos en los que se desenvuelven las personas, y a partir de éstos poder diseñar estrategias que prevengan causas y factores de riesgo que promueven la violencia y la delincuencia en ciertas personas, comunidades y territorios, pues tanto el delito como la violencia y la delincuencia pueden ser prevenidos mediante el diseño diferenciado de estrategias, cuyo objetivo sea evitar el de evitar conductas antisociales, considerando la disminución de factores de riesgo y el incremento de factores de protección donde se presenten acciones reiteradas que sean percibidas o definidas como inaceptables, o bien, sancionadas legalmente.

Este esbozo como todos los que le anteceden queda a disposición de los amables lectores en general, así como de los amantes de los temas criminológicos orientados a la prevención de la violencia derivada de las conductas antisociales, poniendo a su ilustre consideración algunos conceptos y metodologías provenientes del enfoque de salud pública, específicamente de la teoría epidemiológica, retomando principalmente los niveles de prevención primario, secundario y terciario, así como la definición e identificación de causas y factores de riesgo y protección (entendiendo por causas y factores de riesgo aquellos que incrementan la probabilidad de que ciertos individuos o grupos padezcan violencia, así como los factores de protección que permiten prevenir o reducir la aparición de la misma).





**⊕ J © D** /@atomosnews

Miércoles 19 de junio de 2024



## #PorSus Cabezas

os que continúan con la presión mediática para conseguir "cortar las cabezas" de los Consejeros del IEEZ, son los de la Dirigencia Estatal de Morena, quienes insisten que actuaron de manera dolosa y ventajosa, por lo que se favoreció en varios lugares a la alianza opositora... y bueeeeeno, ahora, hasta megabonos se darán.

Los Morenos insisten en que el cúmulo de irregularidades presentadas el proceso pasado, son motivo suficiente para que todos los consejeros dejen sus espacios, pero, principalmente JUAN MANUEL FRAUSTO, el consejero presidente, quien ha solapado este y otros errores garrafales entre él y los demás miembros del Instituto.

# #HastaBonos

odo parece indicar que para los consejeros del IEEZ, el proceso electoral fue taaaaaan cansado, que merecen un jugoso bono post-electoral; la cosa no es nada menor para los que rogaron una ampliación presupuestal, ya que el monto oscila entre los 90 y 100 mil pesos nomás por... ¡Hacer su chamba! ¡Válgame! Con razón tan perriados esos puestos.

Lo peor, es que ellos siguen sin pena ni gloria... parece que estas acusaciones y procedimientos ante el INE se las pasan por el arco del triunfo, ya que continúan como si nada. ¿Será que están muy callados porque saben que les caerá la voladora? ¿O están seguros de su inmunidad? Saaaaabe... eso sí, urgen cambios ahí adentro.

## #AAfinar

ues este martes se dio la primera reunión entre los Legisladores electos y la presidenta virtual, CLAUDIA SHEINBAUM; por supuesto, los zacatecanos no pudieron faltar y ponerse firmes con la 4T... ahí estuvieron (o presumieron estar), VERO DÍAZ, SAÚL MONREAL y ULISES MEJÍA, quienes mostraron su lealtad al proyecto.

La cosa es simple, encaminar las 20 reformas impulsadas por AMLO en el primer periodo; decir a todo que sí y buscar el beneficio de la nación... aunque como lo hayamos visto, se deban sacrificar "pequeñeces" como cuando se extinguió el Fondo Minero o como cuando se le recortó presupuesto al estado.

# #PeroADarle

so sí, ya estando ahí adentro, bien dicen, a rajarse a su tierra... es el momento de apechugar y aceptar los errores y aciertos que se vengan, porque hemos visto que no todo ha sido felicidad tras la llegada de la próxima presienta, no vamos a mentir... aunque habrá cosas buenas en esas reformas, habrá otras que lamentar.

Mientras tanto, iremos viendo cómo se mueven las cosas... se sabe que el único zacatecano perfilado para llegar a las altas esferas, sería RICARDO MONREAL, pero en una de esas, se podrían acomodar los perfiles para darse más visibilidad... la pugna comienza a ponerse buena. Ya veremos en qué termina...

iNos leemos mañana!